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要闻·综合

区委政法委召开全体委员（扩大）会议

稳步推进“法治杨浦”建设进程
■记者 周琳 实习生 徐子宣

本报讯 7月25日，区委政法委召
开全体委员（扩大）会议，全面贯彻区
委部署要求，总结梳理 2016 年上半
年全区政法工作，研究部署和推进落
实下半年各项重点任务。

会议充分肯定上半年全区政法
工作所取得的显著成效。今年上半
年，杨浦政法系统突出发展、稳定、法
治、平安、队伍五大主题，踏实推进各
项工作，政治安全和社会稳定大局得
到有效维护，平安杨浦和安全城区建
设得到不断深化，法治杨浦建设和司
法改革得到稳步推进，政法系统服务
发展建设的能力得到提升，全区政法
队伍建设工作得到继续加强。

会议要求，下半年全区政法工作
要切实做到五个“进一步”：一要进一

步增强责任意识，不断提升服务发展
建设的整体合力，牢固树立服务发展
建设的主动意识，不断优化法治服务
的方式方法，加强和创新社会治理工
作机制。二要进一步增强风险意识，
全力维护政治安全和社会稳定，落实
杨浦基础建设“双十”项目全过程风
险管理，加强金融领域的风险防范工
作，夯实反恐、反邪教工作的基层基
础。三要进一步增强法治意识，稳步
推进“法治杨浦”建设进程。加快推
进政法领域各项改革工作，不断强化
政法综治宣传工作，加大执法监督体
系建设的力度，贯彻落实中央《中国
共产党问责条例》和区委《关于治理

“为官不为”的实施办法（试行）》，把
执法监督工作与党员问责和治理“为
官不为”相结合，认真抓好制度的对
接、问题的梳理和措施的完善。四要

进一步增强平安意识，继续深化“平
安杨浦”建设工作。坚持问题导向，
加强综合整治，及时补齐短板；完善
社会动员机制，拓宽社会力量参与领
域，不断织密“群防群治守护网”；立
足常态长效，明确职责、强化协作，不
断增强综治工作整体合力；加强统筹
协调，协力解决突出难题，不断深化
禁毒人民战争。五要进一步弘扬“杨
浦政法精神”，切实推进过硬队伍建
设。坚定不移地加强党的领导，深入
开展“两学一做”学习教育，高度重视
并不断增强执法监督对队伍建设的
促进作用。

区公安分局、区检察院、区法院、
区司法局等委员单位作了主题发言，
区国家安全分局、区信访办和区610
办等委员单位以书面形式作了工作
汇报。

■记者 郑潇萌

本报讯 申城连日“高烧”，给市
民生活带来诸多不便，买菜烧饭更是
成了煎熬。7月前，阳普菜市场公司
已经完成下属20家标准化菜市场喷
雾降温装置的安装和调试，给菜市场
降温，让商户和“买汏烧”告别“蒸笼”
菜市场。

走进阳普鞍山菜市场，凉爽的微
风扑面而来，与室外的艳阳产生强大
反差，其中奥秘就在天花板上。左右
两个方向的喷淋口即为一对，每一米
左右的间隔安装一对，保证在喷淋开
启时菜市场内的每一处都能感受到；
再配合吊扇，不仅能在短时间内降低
室温8－10摄氏度，还可为蔬菜瓜果

保鲜。菜市场电工奚敏告诉记者，为
保证用水、用电安全，整个喷淋装置
定责到他一人负责维护和保养，他每
天会根据天气情况调整喷淋间隔时
间，降温同时又保持地面干燥以免客
人摔倒受伤。此外，气温超过 35 摄
氏度时，还会为商户发放冷饮，同时
在菜市场内准备了清凉油、风油精等
防暑降温用品供大家使用。

据悉，《在人员密集的标准化菜
市场里安装喷雾项目》是 2016 年区
政府实事项目之一，区政府及区商务
委全资投入 110 余万元完成安装和
调试，是在高温天里为市民和商户送
上的清凉大礼。此外，为保证高温天
气蔬菜供应，阳普菜市场内都设有平
价菜专柜，每天5个品种特价销售。

定格美丽瞬间 幸福夕阳人生
控江路街道双花居委会自治项目聚焦社区老人：

■记者 杨晓梅

“人口老龄化”问题已成为我国
的一个基本国情，据世界卫生组织预
测，到2050年，中国将有35%的人口
超过 60 岁，成为世界上老龄化最严
重的国家。随着老年人群的壮大，他
们越来越成为社会发展中不可忽视
的群体，因此，我国提出了“老有所
养、老有所医、老有所为、老有所学、
老有所教、老有所乐”的健康老龄化
战略。倡导家庭养老和社会养老相
结合的养老道路，如何让社区老人获
得物质和精神上的“双富足”，成为了
社区工作的重点内容之一。控江路
街道双花居委会创新形式，开展自治
项目，关爱社区老人。

组建摄影沙龙
双花居民区是由双花公寓、松苑

小区等四个独立小区组成，目前有
1481户，共3620人居住，其中60岁以
上老人992人，占整个居民区总人口
数27%。

2015 年 8 月份，居委会换届选
举。为快速掌握基本情况，新一届居
委会干部队伍成立后的第一件事就
是在全社区进行了一次入室调查，他
们看到很多高龄老人长年不方便外
出：有的腿脚不便；有的重病缠身、瘫
痪在床；还有的是独居老人、失独家
庭老人，没有子女在身边陪伴、照料。

“除了帮他们打扫卫生，经常和
他们聊聊家常之外，我们还能为他们
做点什么？”居民区党总支书记周建
萍说，“或者我们可以利用小区资源，
上门为这些老年人拍生活特写、幸福
家庭合影，为他们的晚年生活留下美
丽瞬间。”

在“党员服务群众”项目征集会
议上，社区志愿者朱良瀛也提出了为
老人拍照的意愿，这与居委会的想法
不谋而合。

69岁的朱良瀛是一位有责任感
和公益心的社区党员骨干，同时也是
一名专业摄影师，现为上海市华侨摄
影家协会理事。朱良瀛在项目征集
会上向居委会干部反映：“很多小区
的老人们自始至终都没有拍过一张
好照片，我有摄影的特长，可以在这
方面为他们服务。”同时，朱良瀛也向
居委会干部坦言：自己很早以前就萌
生了这个想法，但是考虑到很多老人
对拍照片有顾虑，可能很多老人因思
想传统，会认为给他们拍照片不是

“好兆头”，所以计划一直没有成行。
周建萍则认为这是一个丰富老

人精神生活的好点子，“有顾虑不用
怕，居委会干部帮忙做思想工作。”接

着，居委会还和朱良瀛一起筹备组建
了摄影沙龙，在小区张贴通知，希望
有爱好摄影并志愿为社区服务的居
民报名，最终，加上朱良瀛在内共 5
人的摄影沙龙组建完成。

从精神层面上关爱
2015年的重阳节，居委会干部做

了首次尝试。除了和往年一样上门
慰问、发放重阳糕等物品外，居委会
挑选了 10 户家庭，同摄影师一起登
门，“推销”新增的拍照服务。周建萍
告诉记者，10户人家中，绝大部分老
人第一反应是婉言拒绝，认为自己没
有好好打扮，担心拍得不漂亮。但居
委会干部和志愿者齐上阵，鼓励他们
勇敢尝试，并帮忙换衣服、打理头发，
最终都顺利完成了拍摄工作。

“这次尝试，让我们看到了项目
实施的可行性。”周建萍说。双花公
寓一位 80 多岁老太的表现，更是给
了居委会干部和摄影小组信心。

这位老太和老伴、儿子一起生
活，她可以说是居委会的“常客”，长
期投诉楼上的滴水问题，一幢楼有十
几层住户，滴水根源还有待排查，但
老太似乎是钻“牛角尖”，把问题全归
结到了自家楼上的那户人家，导致邻
里关系紧张，居委会多次协调也收效
甚微。

周建萍说，其实这位老太的家庭
情况也有些特殊：老伴行动不便，长
年坐在轮椅上，60多岁的儿子也没有
结婚，一直和父母生活在一起。生活
上的压力和不顺心，也是老太负面情
绪频频爆发的主要原因。为了能让
老太开心，居委会特意把她家作为重
阳节拍照活动的试点家庭之一。得
知志愿者要来，老太十分开心，立马
就答应了。为了拍出漂亮的照片，邻
居还主动拿出一盆花摆在老太家的
桌子上。老太对周建萍说：“我从来
没见过老伴这样灿烂的笑容。”而这
美好的瞬间被志愿者捕捉进了镜头。

周建萍说，自从重阳节摄影活动
后，这位老太对居委会干部的态度也
明显好转，彼此关系拉近了，居委会
工作开展得更加顺畅。

重阳节活动结束后，志愿者们将
照片打印出来，居委会又进行了塑封
处理，然后把这些作品放在居委会宣
传栏、楼组长会议上展示，居民们看
到身边熟悉的老人在照片上面带笑
容，表现了美好的夕阳生活，都纷纷

“点赞”，项目在社区中也得到了很好
的推广。

在控江路街道2016年自治项目
申报中，双花居委会自然将此作为项
目上报，希望通过自治形式和资金支

持，让摄影沙龙特有的精神层面上的
为老服务能做得更好。

传递爱心，发挥凝聚力
在今年年初的自治项目申报评

选中，双花居委会的“定格美丽瞬
间，幸福夕阳人生”项目被评委“优
秀立项”，获得了形式认可和专项资
金支持。评委们认为，传统意义上的
关爱老人活动往往仅停留在物质层
面，现在生活水平提高了，老年人也
有了更高层次的需求，而这个项目恰
好关注到了老年人的精神需求，这是
比较少见的，是关爱老人的一种新形
式，值得提倡。

据介绍，项目的常规活动有摄影
沙龙每月组织志愿者培训一次，三个
月开展一次户外采风及摄影点评活
动，半年或年度开展一次摄影作品展
示。除此之外，还将策划一系列主题
活动：“学雷锋”日上门为老人拍照；
暑假期间组织学生爱心接力，为社区
和敬老院的老人服务；重阳节，志愿
者发放重阳糕并为老人拍照或全家
福；9 月，为社区金婚老人举办一次

“金婚派对”活动。
在“学雷锋”活动中，很多被服

务的老人已经不满足于拍摄室内照
片了，他们主动提出要去社区小公
园、子女车子旁边等地方拍照，为
此，志愿者专门在小公园搭了一个
简易的“外景地”，一一满足老人的
拍照需要。

如今，双花居委会摄影沙龙志愿
者队伍已经发展到了12人，“这些志
愿者才是自治项目的主角，居委会则
搭建了一个能让他们充分开展活动
的平台。”周建萍对记者说，“我们的
自治项目尚处于起步阶段，‘暑期爱
心接力’主题活动已开始实施，‘金婚
派对’活动也已展开老人家庭排摸。”

自治项目开展至今，在营造社区
和谐氛围上发挥了积极的作用，社区
老人从中获得了快乐、志愿者实现了
价值、居委会工作更好开展，参与多
方都有所收获。

周建萍还和记者分享了这一项
目的长期目标：“在关爱社区老人这
方面，摄影沙龙只不过是我们的一个
触角，居委会可以通过这样一个团队
深入群众，从多方渠道掌握居民真正
的需求，更好地服务老百姓，同时引
导更多志愿者加入，传递爱心，发挥
凝聚力，让社区充满爱。”

1920 年初，陈独秀在李大钊的
护送下，从北京出发，经天津乘船秘
密回到上海，他主编的《新青年》杂志
编辑部也随同陈独秀迁回上海（该杂
志由陈独秀 1915 年在上海创办，名
为《青年》，1917 年随陈独秀迁至北
京，改名《新青年》）。

1920年初，陈独秀从北京回到上
海。4月，陈独秀同李汉俊（李人杰）、
沈玄庐等深入到工人中宣传唯物史
观。陈独秀还派进步知识分子李次
山到沪东等地调查企业与工人阶级
的状况。同时，陈独秀积极参与长沙
报界、上海报界及实业界关于“上海
厚生纱厂湖南女工问题”的大辩论，
他通过调查研究，掌握了大量厚生纱
厂（今河间路29号，后为第三十一棉
纺织厂）女工的第一手资料，用马克
思主义政治经济学的观点对资料加
以分析，写出了轰动当时学界的檄文

《上海厚生纱厂湖南女工问题》。
同年5月出版的《新青年》第7卷

第6号，刊登了陈独秀撰写的《上海厚
生纱厂湖南女工问题》一文。文章写
道：中国人向来相互不承认他人的人
格，所以全体没有人格，女工每天工
作12小时，每月工资约8元，在上海
的生活程度，不至冻饿而死罢了。穆
藕初先生一年得净利是所有工人工
资的两倍多，工人剩余工值都被资本
家——股东用红利的名义抢夺去了，
工人照例得不到分毫。马克思说这
是剩余价值，都应该分配给工人。

陈独秀还写道：“工作时间，不单是
工人个人问题，也还是社会问题。假定
上海日作十二小时工的有二十万，若改
为八小时制，日夜二班，机器并不停歇，
而社会上可以减少十万个失业的人”，

“就应该主张减少工作时间，好叫做工
的人多失业的人少才是！况且十二小
时制倘不改少，工人教育问题便绝对没
有办法；照这样下去，工业越发达，人民
的知识、精力却越退步，将造成人种衰
微的现象”，“赶快实行八时制，为穷苦
的工人谋点教育”。

陈独秀就沪东纱厂女工问题所
写的文章，抨击了时弊，揭露工人与
资本家的贫富悬殊和尖锐对立，宣传
了马克思主义的剩余价值学说，指出
劳动问题的症结所在是无产阶级与
资产阶级的矛盾，是无法调和的。

陈独秀撰写《上海厚生纱厂湖南
女工问题》传播马克思主义

在高温天向市民和商户送上“清凉大礼”

喷淋装置为“蒸笼”菜场降温


